

E. MORANCHEL, cirujano dentista.—Espolón, 40

M. ANTÓN.—CIRUJANO DENTISTA. Primer premio en las Exposiciones celebradas en Madrid en 1903 y 1904. Se construyen toda clase de dentaduras en oro y esmalte, dientes Logan, Rismont y Pivot, coronas de oro y frentes de porcelana. Se reforman y hace servir las dentaduras inservibles. Dentaduras desde lo más económico a lo más costoso. SE GARANTIZAN TODAS LAS DENTADURAS Y LA MÁS CÓMODA MASTICACIÓN. EXTRACCIONES SIN DOLOR.—PLAZA MAYOR, 58, 2.º. CONSULTA DIARIA: DE NUEVE A UNA Y DE TRES A SIETE

A. HURTADO CIRUJANO-DENTISTA DE SS. MM. Habiéndome encargado nuevamente del gabinete de esta capital, lo he trasladado a la calle del Almirante Bonifaz, núm. 13, (frente al Banco de Burgos), viniendo a esta capital todos los sábados a las cinco de la tarde para regresar a Valladolid el domingo por la noche. GABINETES. En Burgos: Almirante Bonifaz, núm. 13, prin. sábanos y de mi qros. En Valladolid: Ayo de Alfonso XIII, núm. 4, resto de la semana.

DR. A. CARAZO, cirujano por oposición de la Facultad de Medicina de Valladolid, médico auxiliar de la Beneficencia municipal. Especialista en PARTOS y enfermedades de la MATRIZ. Consulta diaria: de once a una. Gratuita a los pobres los martes y viernes; de tres a cinco. Calera, número 13

LUIS MANERO, PINTOR. Expensionado de Roma: premiado con medallas de diversas clases en las Exposiciones Universales de París de 1900, generales de Madrid y otras de España. Lecciones de Dibujo y Pintura en todos sus procedimientos. Plaza de Alonso Martínez, 7, 3.º

THE GENERAL ACCIDENT ASSURANCE CORPORATION, LIMITED. Compañía de seguros contra incendios. CAPITAL: libras esterlinas 400.000. Agencia general de España, Libertad, 27, prin., Madrid. Subdirección y agencia de Burgos, D. Santiago Maestro y Maestro, San Juan, 29, 3.º

Cuadratura de los círculos (corrigiendo el error de lo incommensurable en Geometría). Precio: 50 céntimos, en el domicilio del autor, Calera, 10, 2.º, derecha.

Página agrícola. Rotación de cosechas. Aunque el tema es vulgar necesitamos insistir sobre él, aduciendo hechos históricos. La historia antigua no refiere que las llanuras de Nínive y Babilonia fueron, en edades remotas, terrenos de prodigiosa fertilidad. Allí se producían, en fabulosas cantidades, cereales que transportaban las caravanas a otros remotísimos lugares, después de satisfacer las necesidades de aquella poblacion y fértil región. En los actuales tiempos, á

aquellas llanuras que en la antigüedad eran tan productivas, ya no les queda ninguno de sus vestigios de su pasada riqueza. Este fenómeno tiene una sencillísima explicación. Esgañados por la fertilidad tan extraordinaria de sus tierras, los labradores de aquellos bíblicos tiempos les dedicaron, sin descanso alguno, al cultivo de los cereales. El barbecho y el sual abono de cuadra, á la vez que muy escasos, fueron los únicos medios de devolver al suelo los elementos que las cosechas le arrebatában; pero como estos recursos sólo devolvían alguna parte de lo que las cosechas van extrayendo, claro está que estos terrenos fueron perdiendo su fertilidad hasta quedar reducidos á la triste esterilidad en que hoy se encuentran.

Este es un ejemplo de los muchos que deben tener en cuenta nuestros labradores españoles que, empeñados en continuar las tradiciones de su lugar, siembran cereales un año tras otro en el mismo terreno, sin emplear nunca más abono que el mal preparado estiércol de cuadra. Y sucede con esto aquí, en España, lo mismo que sucedió en las interminables llanuras de Nínive y Babilonia. Ese país, que en la antigüedad fué granero de Roma, no pue de hoy subsistir á sus propias necesidades en la producción cereal, á todas luces deficientísima, dada la considerable extensión de terreno que á este equilibrio destinaron.

Mientras en otras muchas naciones se cosechan de 20 á 30 hectólitros de trigo por hectárea cultivada, en las diferentes regiones españolas apenas si se obtienen de 10 á 12. Esto, realmente, es desolador, pero es cierto. Veamos ahora cuáles son las causas y si tienen remedio posible.

En una hectárea cultivada de trigo, según análisis practicados en las diferentes estaciones agronómicas, la cosecha toma del suelo 30 kilos de nitrógeno, 16 de ácido fosfórico y 87 de potasa. Aunque ese estiércol producido en la finca y repartido en las tierras de la explotación devuelve estos tres elementos á la tierra, nunca será posible que lo haga de un modo completo, porque no se debe olvidar que todas las materias fertilizantes producidas por el animal proceden del vegetal que le sirvió de alimento, cosechado en la misma finca, generalmente.

Si no se vendiera ningún grano ni cantidad de paja, devolverían los animales al suelo los principios que de él sacaron y entonces no habría empobrecimiento del terreno; pero como el labrador vende el trigo en el mercado, extrae de su finca una cantidad de principios fertilizantes que solamente en parte devuelve el estiércol de cuadra. Tam-

bien es cierto que la atmósfera va depositando lentamente nitrógeno en el terreno; desgraciadamente no ocurre lo mismo con el ácido fosfórico y la potasa: estas materias, si no se echan al terreno, tampoco la atmósfera las trae y las deposita como el nitrógeno.

Es, pues, evidente, que cultivar el trigo y otro cualquier cereal varios años seguidos sin más abono que el estiércol, conduce fatal y necesariamente al empobrecimiento de la tierra. Cultivar en esta forma es malgastar el capital heredado en vez de vivir con las rentas que podía producir, condenándose fatal y desahucadamente á la ruina.

Tan grave mal no es irremediable, sin embargo. En todas las regiones de España, según sus diferentes condiciones climatológicas y culturales, pueden establecerse alternativas de cosechas que, debidamente combinadas con un buen sistema de abonos, respondan en corto número de años la fertilidad de las tierras.

Ni la excesiva sequedad del clima, ni aun la naturaleza del terreno (sacando algunas excepciones) son obstáculos para establecer una buena y verdadera alternativa, en la cual las plantas leguminosas, que toman del aire el nitrógeno libre, devuelven después al terreno, ocupan en distintos años el lugar de los cereales, ó en que las plantas industriales y las raíces alimenticias alternan con los anteriores vegetales.

Claro es que no hay ni pudiese haber una alternativa única aplicable á todos los climas y lugares; pero en todas las regiones de nuestro país hay medios de sustituir el sistema de cereal y barbecho por el de cereal y leguminosa, á la vez de una justa y racional aplicación de los abonos químicos que más adecuados sean. Hasta que estas ideas, ya vulgarizadas en todas partes, no arraiguen profundamente entre nuestras clases rurales, no vendrá la necesaria transformación en los cultivos. Por eso, aunque son ideas vulgares, las repetimos una y otra vez.

F. de Carvie.

Notas bibliográficas

La ya famosa colección de Manuales Soler, que constituye á la fecha una Biblioteca que honra á España y es patente de acreditada cultura para las innumerables personas que la poseen, acaba de enriquecerse con un nuevo volumen cuyo título es Los remedios vegetales, original del distinguido médico y publicista D. Alfredo Opisso.

Hermánase en esta obra la importancia del contenido con la utilidad de sus aplicaciones, pues, en realidad, es una verdadera materia médica popular, de rigoroso carácter científico, á pesar de la forma clara y amena que la recomienda. Las familias la habrán de consultar con fruto en la gran mayoría de los casos de enfermedad, y aun aparte de esta contingencia, habrán de ser inapreciables los servicios que preste como inmenso caudal de noticias interesantísimas sobre el mundo de las plantas, cuyas virtudes da á conocer. La exageración en que se ha caído, de

algunos años á esta parte, proscribiendo injustamente las muchísimas sustancias vegetales dotadas de probada y acreditada eficacia, encontrará un correctivo en esa nueva obra, verdadera reivindicación de las plantas medicinales. Los numerosos grabados que acompañan al texto ilustran perfectamente las explicaciones, siempre llenas de atractivos, sin el menor asomo de aridez ni de sequedad técnica.

Los remedios vegetales son digno complemento de La medicina doméstica, del mismo autor, tan extraordinariamente propagada entre todas las clases sociales.

Véndese al ínfimo precio de 2 pesetas en todas las librerías.

Hospital de S. Julián y S. Quirce

Relación de las asistencias prestadas en el mismo durante el mes de Febrero: Varones . . . . . 278 Hembras . . . . . 341 Total . . . . . 619

- Operaciones y otras intervenciones practicadas en el mismo, en igual período: Cáncer en la mama, extirpación. Abceso en la región pectoral. Pararizo de un dedo de la mano. Vendaje inamovible de la pierna. Catarata, extracción. Meiotomía. Resección de un callo vicioso de la pierna. Destrucción del saco legrimal por rija. Trayecto fistuloso en la región pectoral. D. articulación del codo. Colpomatía posterior (por abceso retro-uterino). Vendaje inamovible en el pié. Vendaje inamovible por mal de Pott. Vendaje inamovible en la cadera. Vendaje inamovible en la pierna. Amputación de muslo por fractura. Catarata, extracción. Cáncer en la oreja, extirpación. Ganglio inguinal.

Crónica judicial

Política explosiva

Las divisiones políticas, que tanto vienen pejudicando á muchos pueblos de la provincia, han llegado en Villovela (Roa) á un extremo verdaderamente incomprensible, dando lugar á un curioso proceso que se vió ayer en juicio por jurados.

Opusaba el banquillo el vecino de aquel pueblo José Fiel García, acusado de haber puesto en la casa del alcalde D. Sotero Fernández un bote cargado de metralla, con objeto de producir una explosión y los consiguientes estragos.

El hecho ocurrió el día 25 de Septiembre. Pocos días después iban á celebrarse elecciones municipales, por haber sido anuladas las últimamente verificadas. Los ánimos estaban con tal motivo bastante excitados, y había mucha expectación, porque los dos partidos rivales en Villovela tenían sus fuerzas tan

equilibradas, que en las elecciones solía no haber más que una diferencia de dos ó tres votos.

El día indicado, al salir de su casa el alcalde, se encontró dentro del portal con un bote cilíndrico de zinc, cerrado y sujeto con alambres, y ostentando por varios extremos los cabos de una mecha de algodón en rama, que atravesaba el bote á lo largo. Como aquello le pareció sospechoso, dió parte al juzgado municipal, á quien llevó el bote, y al instruirse las primeras diligencias, el guardia civil Augurio González fué el único que se atrevió á abrir la bomba, encontrando dentro 170 gramos de pólvora de mina, cuatro cápsulas de revolver, cargadas, un pedazo de una broca, varios trozos de mecha y fragmentos metálicos de diversas formas.

El alcalde designó desde luego como sospechosos á varios de sus adversarios políticos, y entre ellos, principalmente, á José Fiel García. Practicado un registro en casa de este, sin resultado, se repitió después de reconocimiento del bote, y entonces se le encontraron dos leznas, que pudieron servir para hacer los agujeros por donde pasaba el alambre, y lo que es más grave, un trozo de broca que confrontaba, completándose, con el hallado entre la metralla.

Con esto dió y las declaraciones de varios testigos que dicen haber visto pasar al José Fiel días antes por frente á la casa del alcalde, se formó el sumario, decretándose el procesamiento del denunciado.

Este y sus amigos venían sosteniendo que todo ello era una farsa ideada por el alcalde, como objeto de meter en la traza á unos cuantos electores que le estorbaban, y ganar así unos cuantos votos, los suficientes para decidir las elecciones.

La causa se ha seguido con arreglo á la ley especial de explosivos, de 10 de Julio de 1894, pidiendo el fiscal para el procesado la pena de doce años y un día de cadena. La defensa, encomendada al letrado D. Mariano Ravenga, solicitaba la absolución, sosteniendo en segundo término que, caso de haber sido autor del hecho el José Fiel, no se propuso causar estragos, sino únicamente producir alarma.

Las pruebas practicadas ofrecieron bastante interés, aunque fueron tan contradictorias como suelen ser en estos casos. Así, por ejemplo, la defensa sostenía que por la gatera no cabía el bote que contenía el explosivo, y acerca de este punto hubo entre los testigos gran discrepancia, pues mientras unos pintaban la gatera famosa, casi casi como una puerta cochera, otros afirmaban que no cabía por ella el dedo meñique.

El acta de la inspección ocular, poniéndose en un justo medio, decía que la gatera estaba cerrada por una tabla, quedando una rendija por donde apenas cabría el brazo de un hombre.

Uno de los puntos más discutidos fué el hallazgo del trozo de broca en casa del procesado. Este lo explicaba diciendo que no era suyo, y que alguno de los que presenciaron el registro de su casa como testigos debió dejarlo allí intencionadamente para que fuese encontrado por la guardia civil. Esta

La lucha por el amor

todas las conversaciones durante tres ó cuatro días, pero después ya nadie se ocupó de ella. Tina en los primeros días se mostró muy inquieta y preguntaba á cada instante por su mamá. Después lloró, se calmó algo y poco á poco, ante los besos y las caricias de Radeunda, recobró la vivacidad propia de sus pocos años y empezó á sonreír y á saltar en medio de las flores. Parecía haber olvidado por completo su vida en otros lugares y que hubiese tenido una madre. Maso iba á verla dos veces por semana y pasaba la noche en aquella casa. Estas visitas eran un acontecimiento para Tina, tanto más cuanto que la niña estaba segura de encontrar siempre alguna golosina en los bolsillos del viejo aristócrata. Apenas le veía, corría á su encuentro, saltaba á su cuello y le llamaba «papá» con un gracioso infantil y tan llena de afecto, que el pobre Maso se conmovía. Mientras que las visitas y la misma Radeunda se morían los labios para no reírse y cambiaban miradas

elocuentes que significaban: «¡Eh! nosotras ya sabemos lo que tú eres de la niña. ¡Pobre Maso! De nada le servía hacer bien.

III

Pasamos por alto doce años. Un mediodía del mes de Agosto, un joven de unos veinte años paseaba lentamente por la calle de la Nave sin perder de vista una pequeña tienda de flores, en la cual había una mujer gruesa y rabinada, que formaba con rara habilidad y ligereza pequeños ramos que iba colocando uno por uno en una gruesa plancha de cercho, puesta de muestra sobre un banco de uno de los ángulos de la tienda.

Aquella mujer no tenía nada que pudiese atraer las miradas de un transeúnte, porque no era bella ni joven; por lo tanto, no era probable que un joven perdiese por ella el tiempo.

El desconocido llevaba traje de obrero, tenía facciones finísimas, figura esbelta y los pies y las manos pequeños. Sus ojos negros eran algo melancólicos y sus labios blancos eran como los de un niño. Maso se acercó á ella y murmuró: «—¿Por qué no se le deja ver esta noche?—murmuró.—y no obstante sabe que la amo, que la amo como un loco. Hace algunos días que ha variado completamente con-

migo. parece que mi presencia le aburre y evita mis miradas. Dios mío... ¿si me hiciese traición, si amase á otro? ¡Ah! no podría soportarlo.

Apretó los puños con aire amenazador, y abrió la boca para lanzar una blasfemia, sin advertir que muchos le observaban con curiosidad, dándole escarpadas sonrisas.

—Es el amante de la bella Tina,—dijo una mujer que estaba asomada á una ventana y no quitaba la vista de nuestro joven, á otra que hacía lo mismo,—esa coquetuela le ha trastornado... ¡ah! está perdiendo miserablemente el tiempo; es guapa y soberbia, pero acabará mal.

—¿Pero es verdaderamente hija de Radeunda?—preguntó la otra.

—¿Qué quieres que te diga, niña mía, se dicen tantas cosas de esa muchacha; pero no creo que nadie haya acertado. Lo único que se sabe es que una mañana la traje Maso, el hermano de Radeunda, el que era sacristán de Santa Lucía y murió hace dos años, según se dice á consecuencia del disgusto de haber visto morir antes que él al cura.

—Pero ¿y Tina?

—¡Oh! Tina, mientras vivieron Maso y el cura, que parecían no haber nada respecto de la niña y veían con frecuencia á visitarla, parecía muy buena, si bien ya se mos-

traba algo vanidosa y pugnante y desdeñaba hablar y jugar con las otras niñas; pero muertos ellos, ha llegado á ser la desesperación de Radeunda, si bien esa estúpida vieja cree tener un oráculo en su niña y se baña en agua de rosa cuando abren su belleza; accede á todos sus caprichos y la lleva vestida como una señorita, tanto que si va á ese paso, Radeunda acabará por cerrar la tienda y morirá en el hospital.

—Pues me han dicho que Tina no tiene mal corazón y se comprende si es algo vanidosa; se ve tan bella y tan joven...

—¡Ah! la edad, querida mía, no se puede saber; dicen que tiene dieciséis años, pero quién ha visto la fe de bautismo? Para mí ya ha pasado de los dieciocho. ¡Oh! pero mira... ¡ah! ¡ah! no se contaba y con qué elegancia va vestida, pero ciertamente no es su galán quien le paga esos trajes.

—¿Es pobre, pues, ese j ven?

—Pobre... pobre no digo que sea, pero tampoco es rico. Trabaja de tornero y debe ganar unas cuantas pesetas. Verdad es no que tiene nada á quien mantener, pero es un pobre inocente.

—¡Calla un momento... quiero ver á Tina cómo va el encuentro de su novio ¡Qué miradas le dirige él! ¡Y ella cómo ríe!

En efecto, mientras las dos vecinas se abandonaban á su contemplación, la bella

Tina había doblado la esquina de la calle Calzadilla e iba al encuentro de su amante.

Ciertamente, la niña que el pobre Maso había recogido prometía mucho; no obstante quien la hubiese visto ahora no hubiera podido menos de lanzar un grito de admiración, hasta tal punto era bella. Parecía una deliciosa y radiante visión, con una sonrisa adorable sobre los rosados labios, sus cabellos finísimos de un color castaño dorado, sus ojos de un azul brillante y su color blanco, delicado, transparente, como la hoja de una camelia.

Su vestido, de un corte elegante, le caía á las mil maravillas, mostrando sus formas dignas del cíncel de Fidias, y en todos sus movimientos tenía la joven tal gracia, que se le hubiese creído una princesa disfrazada.

Al ver al joven que la esperaba, Tina arrugó levemente el entrecejo y sus rosados labios se contrajeron. Pero no obstante, acudió á su encuentro con bastante desenvoltura.

—Buenas noches, Renato.—dijo gentilmente, tendiendo su blanca mano al joven.

—Buenas noches, Tina,—respondió con voz ligeramente trémula, mientras la devoraba con la vista,—hoy más de dos horas que estoy paseando por verte; no me he atrevido á entrar en la tienda á preguntarte por ti, pero no creía que hubieses salido...

explicación no era del todo inverosímil, dada la declaración de uno de los guardias que presenciaron el registro, pues parece que en este acto no hubo demasiada formalidad, y tuvieron los testigos más intervención de la debida.

La defensa sacó también mucho partido de la serenidad del alcalde que, al hallar el bote, en lugar de huir ó tomar precauciones por si estallaba, se lo llevó tranquilamente en la mano hasta el juzgado municipal.

Comparecieron como peritos el ingeniero industrial D. Jaime Petit y el profesor de Física y Química del Instituto D. Francisco Larrea, quienes dieron un luminoso informe, acerca del explosivo y sus probables efectos, manifestando en definitiva que si hubiera estallado, habría causado daños graves á las personas que estuvieran cerca, y acaso provocado el incendio de la casa.

Punto discutido también fué el relativo á si la mecha de algodón en rama había sido encendida ó no, y si era medio adecuado para producir la explosión. Sobre este último extremo, los jurados quisieron convencerse por sí mismos, haciendo pruebas, de las cua es resultó que el algodón ardia con gran dificultad.

Además de lo embrollado y contradictorio de las pruebas, hubo en el juicio cartas dirigidas al señor fiscal, remitiéndole datos que se creían de interés, gran número de cargos y otros incidentes que hicieron muy movida la sesión.

Entre los jurados figuraban el conocido maestro herrero D. Justo Lozano y el director de la Escuela Normal D. Simón J. Seisdedos, que fué nombrado presidente por sus compañeros.

Después de los informes, brillantes por cierto, del señor fiscal de S. M. D. Manuel Mendo y del letrado defensor señor Revenga el presidente señor Zamalacárrregui hizo el resumen con notable imparcialidad, y los jurados, tras breve deliberación, pronunciaron su veredicto, que resultó de inocuidad.

El procesado fué puesto inmediatamente en libertad, terminando el juicio á las nueve de la noche.

### CARIDAD

Suscripción en favor de la viuda y seis hijos del honrado industrial don Constantino Gómez (q. e. p. d.)

	PTAS. CS.
Suma anterior	596
DIARIO DE BURGOS	
D. Cesar González Ampuero	5
Aureliano Real	
J. J. R.	3
D. Celestino Azcona	2
En casa de la viuda	
Varios amigos del finado	34
«El Castellano»	
Los niños del colegio del Sagrado Corazón de Jesús.	15 30
En el Instituto	
D. Rodrigo Sebastián.	10
D. Alberto Tobar Ortega.	2
D. Adolfo Sanjambenito Melchor.	2
D. Eusebio G. Romero.	1
D. Felipe Palomares Moñero.	1
D. Antonio Ordozgoitia Quintano.	2
D. Antón García Lázaro.	1
D. Aurelio Diez Conde.	2
D. Demetrio Ortega Angulo.	1
D. Ramón Campos del Río.	1
D. Zorriás Conde García.	1 25
D. Ramiro Flores y Nim.	1
D. Cesar Esquivias Urquiola.	3
D. Julián Ortigosa y Ruiz de la Cuesta.	2
D. Victor Vera Sancha.	2
D. Faustino Pérez Antón.	1
D. Pedro Vadillo Bras.	3
D. Carlos Rodríguez Valcarcel.	3
D. Domingo José Rodríguez de la Cruz.	1
D. Domingo Miguel Rodríguez de la Cruz.	1
D. José Arregui Cecilia.	5
D. Juan Esteve Gonzalo.	2
D. Luis de Pablo Ibáñez.	3
D. Alfonso Andrade y Andrade.	75
D. Carlos Andrade y Andrade.	75
D. Francisco Cameno Gómez.	1
D. Dionisio Martín Ortega.	1 50
D. Aurelio María Velasco Juana.	1
D. Secundino Nuño Simón.	1
D. Juan José Gutiérrez Saldaña.	1
D. Santiago Rodríguez Escudero.	3
D. Salvador Galarreta A. Faro.	3
Total.	719 55

Continúa abierta la suscripción en la redacción de este periódico, en la de El Castellano y en casa del iniciador, D. Aureliano Real, San Juan, 36, 2º

### NOTICIAS

Orden del día para la sesión que mañana celebrará el Excmo. Ayuntamiento: Dictamen: De la comisión de Beneficencia, sobre habilitación de locales en la Casa Refugio, para vivienda del oficial admistrador

De la de Gobierno, en la carta del señor García Lago, interesando del Ayuntamiento adquirir algunas ejemplares de su obra titulada España: Grandezas y Miserias, y proponiendo ser tributada á los que han tomado parte en los trabajos del padrón municipal de habitantes.

De la de Instrucción pública, en el expediente sobre reorganización del servicio de la enseñanza.

De la de Obras, en la instancia de D. Toribio Landia, pidiendo permiso para construir é inculcar en el colector general una alcantarilla para el servicio del hotel del señor Muguero en el paseo de la Isla. En varias cuentas.

Los soldados Gonzalo Romero García, Juan Moral Pérez y Benito González Estebanez pueden presentarse en la Secretaría municipal á recoger las licencias absolutas.

### A LAS SEÑORAS

Las confecciones más delicadas del buen vestir las hace Matilde Fernández.

PUEBLA, 7, 2º

A plizas y al contado. Se venden patronos. Se enseña á costar.

En el Hospital civil de Bilbao ha fallecido Bernabé Pérez y Pérez, que fué arrollado por el tren de la Robia á Vainasada el día 25 de Febrero último.

El domingo se celebró una brillante velada en el Círculo Burgalés, de Bilbao.

Se estrenó un entremés de nuestro compañero en la prensa señor Ceima, titulado Servidoras de ustedes, en que tomaron parte doce bellas señoritas.

Mercederon las intérpretes y el autor ser llamados á escena muchas veces

La presentación del notable «García-Frígoli» fué de mucho atractivo, siendo muy aplaudidos en sus rápidos y diversos tipos.

Después se representó el entremés «El chi quillo» y la zarzuela Cargo á improvisos, admirablemente.

En el dueto de El puño de rosas fueron aplaudidísimos la señorita que tomó parte con el renombrado barítono señor Santamaría.

En resumen: una velada culta, agradable, que pone de relieve el interés que la Junta directiva del Círculo Burgalés demuestra en beneficio de las familias de los socios.

### DE INTERÉS PARA LAS SEÑORAS

Hemos recibido el cuaderno número 36 de El Consultor de los Bordados, revista especial dedicada á las señoras y señoritas aficionadas á embellecer sus habitaciones con labores confeccionadas por sus propias manos.

En El Consultor de los Bordados, se admiran los más artísticos dibujos para bordados en blanco y color, desde los más sencillos á los más complicados.

En El Consultor de los Bordados, se reúne un elegante y variado surtido de labores de utilidad y adorno para bordados en seda, oro y plata y la más selecta colección de ricas encajes como son: los llamados al mundillo de Bruges, Renacimiento, Richelieu, etc., etc

El Consultor de los Bordados se publica en dos ediciones, una económica y otra de lujo, con grandes láminas cromolitografiadas para la guía de matices en los bordados de color.

Es de interés general la adquisición de tan popular revista, por la indiscutible baratura y ventajosas condiciones de abono. Se suscribe en Barcelona, calle del Pino, n.º 16

Recomendar á un reumático el Bálsamo de Orive es una acción meritoria: regalarte un frasco, es darle pruebas de la más entrañable amistad.

En las oposiciones á escuelas de niños que se celebran en Valladolid, practicarán hoy el tercer ejercicio los opositores D. Octavio Martín Hernández, D. Antonio Martín y Moras y D. José Martínez García.

Como suplentes asistirán D. Manuel Ochca y Cerro y D. Tomás Pascual Caballero. En las de niñas actuarán hoy D.ª Valentina Quintana Martín, D.ª Esperanza Ramos Hurtado y D.ª Aurelia Salinas Hernández.

LA DEFENSA DEL COMERCIO se titulará un voluminoso libro que está editando el entendido procurador de los Tribunales y fabricante de abonos minerales de Miranda de Ebro don Aurelio Saiz Miguel, muy competente en asuntos que se relacionen con los ferrocarriles. 250 ptas. ejemplar.—30 000 ejemplares. Publicidad económica.—Véase 4.ª plana.

La inspección de vigilancias ha puesto á disposición del juzgado á un individuo, por haber pegado á su mujer, en la calle de San Esteban, causándole una herida contusa en la cabeza, de la que fué curada en la casa de socorro.

Por haber hurtado varias prendas de vestir á D. E. Bustillo, vecino de Villadiego, valusadas en 40 pesetas, ha sido detenido su criado U. bano Diez.

### «Éxito colosal de temporada»

Los célebres corsés de Viñuales; completo y selecto surtido, últimos modelos de París, fabricación expresamente para la casa, formas rotas, esbeltas y economía en sus precios. Especialidad para señoras obesas.

«Visitas á los almacenes del Cid» y os venceréis!!

Según nuestros informes, los opositores á integristas de esta capital, unidos, han acordado presentar candidato á diputado á Cortes por la circunscripción á una persona de reconocido prestigio dentro del partido tradicionalista.

TIENDA ASILO.—En el día de hoy se han suministrado 168 raciones.

T. se el que quiere, pues ninguna tos resiste 24 horas á los Discoides Pectorales Roselló. Caja 2 reales. Depósito en Burgos, farmacia del Dr. Barricacanal.

En el día de hoy se han satisfecho por la Delegación de Hacienda las participaciones

á que tiene derecho el personal de orden público por multas impuestas por el mismo.

Por el señor delegado de Hacienda se ha señalado para mañana el pago de los libramientos expedidos á favor de la Caja de depósitos.

### Luis Villangomez Prieto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES Apartado núm. 18. — Teléfono núm. 199 Cid, 21, principal. BURGOS.

Conviene fijarse en el listín con los nuevos precios que todos los meses se publica en la 3.ª plana de este periódico, referente á los exquisitos vinos de mesa de las acreditadísimas bodegas de José Tarancón Martínez, de Valdepeñas.

Se facilitan dichos listines en la sucursal, Almirante Bonifaz, 13, Burgos.

NOTA.—Se recomienda á los hoteles y fondas que visiten dicha sucursal.

### Chorizos y morcillas

Buena remesa hemos recibido de Salamanca y la Rioja; tenemos morcillas de forma: seguimos recibiendo pimentón picante y dulces, clases especiales para embutidos; arroz para morcillas, pimentón superior, anís y orégano; azúcares, café, té, chocolates hechos á brazo; conservas de todas clases, vinos de mesa, de Jerez y Málaga, sultanos y embotellados, especiales para enfermos.

### EL BUEN GUSTO

Plaza de Prim, 31, teléfono 105.

Pidanse las conservas de

### Trevijano é hijos

Pimientos morrones dulces garantizados, chorizos en rama y en manteca, en latas de kilo, y medio kilo, y otros artículos muy convenientes para las familias.

Representante.—D. Aureliano Real, San Juan, 36, 2.º, Burgos.

**EL TE CHAMBARD**  
es el más agradable de los purgantes, y el único que toma siempre con verdadero placer aun las personas de paladar más exigente, igualmente que los niños

## INYECCION BROU

### PRESERVATIVA INFALIBLE

CURACIÓN rápida, cierta y sin peligro de los Eñijos crónicos ó recientes. Suprime Sándalo y Copal que fatigan el estómago y se descomponen por sí solos.

102, Rue Richelieu, París. Todas Farmacias.

### Diario de avisos

#### Cultos

Catedral.—Mañana predicará don Miguel Oastillo Rosales.

Merced.—Ejercicios espirituales para señoras, dirigidos por el R. P. Daniel Cuadrado, á las cinco y media y diez de la mañana, y á las seis y media de la tarde.

San Cosme y San Damián.—Ejercicio del mes dedicado á San José, á las seis y media de la tarde.

San Pedro y San Felices.—Mañana, al anochecer, ejercicio del Via Crucis.

#### Abastos

En el matadero se han degollado en la mañana de hoy: 9 bueyas, 2 terneras, 5 carneros y 5 cerdos

Mañana se venderá en el banco regulador: carne de vaca de 1.ª á 1.65 pesetas kilo, de segunda á 1.25, de tercera á 0.85.

#### Correos

Cartas desconocidas:

Guillermo Hernández, Algodor López, María de la Paz Hevías, Casar Gimondi, Juana Villamiel, María López, Demetrio Chave, Antonia Ouna, Dolores N., paseo de la Isla. Enrique García y López, José Mesa, Babino Salinas, Francisca T. Jadura, Juan Barrios, Manuel Garrido, Valentín Ortega, Julia Rodríguez, Antonio González.

#### Registro civil

En el juzgado municipal se han inscrito: Defunciones.—Beatriz Manzanos Fernández, 17 años, casa provincial.

Nacimientos.—Lucía Quioteniella Fernández de Ulibarri, Josefina O. sro Lara, Lucía Revilla Saiz, Angélica Arteaga Sanchez, María Concepción Fernández Cuesta.

#### Tribunales

Enfermedades para el día 6: Audiencia territorial.—Pleito procedente del juzgado de Bilbao entre D. Juan Vilchea Soló, con la compañía de navegación «O. a. s. a.», sobre pago de pesetas; ponente, señor Cebadros; defensor, Lio Revilla y Giteir; procuradores, Gallardo y Gutiérrez; secretaria del Lic. Mazon.

#### Estado del tiempo

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

Barómetro á las nueve de la mañana, 694.8; á las tres de la tarde: 695.4. Temperatura máxima sol, 17.7; máxima sombra, 7.6; mínima sombra, 3.0 brj 0.

Dirección del viento á las nueve de la mañana N.; á las tres de la tarde N. E.

### Mercados

Burgos 5.—En el mercado de hoy han regido los siguientes precios: Trigo álga á 44 rs. los 44 kilos.

**SANGRE** rica, pura, abundante es la que necesita V. para librarse de su anemia, languidez, debilidad y postración. Lo logrará con la mayor seguridad, rapidéz y del modo mas agradable, tomando la

## EMULSION SCOTT

de aceite de higado de bacalao é hipofosfitos de cal y sosa cuyas intensas propiedades nutritivas se derivan de su alta pureza y actividad de sus ingredientes y de la perfección de su elaboración.



Obténase siempre la Emulsión con esta marca «El Pescador», marca del procedimiento Scott.

Tenga presente, que la envoltura debe llevar «el pescador y el pescado». Ninguna otra emulsión de aceite de higado de bacalao, por mas semejanza que tenga, posee una fracción de las energías para producir sangre como la de Scott. Compre la de Scott en cualquier farmacia. D. Carlos Marés, calle de Valencia 333, Barcelona, enviará muestra gratis á quien remita 75 céntimos en sellos de correo.

### La Unión y el Fénix Español



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

43 AÑOS DE EXISTENCIA. Seguros sobre LA VIDA.—Seguros contra INCENDIOS.

Sub-director en Burgos y su provincia D. Luis Gallardo: Oficinas, calle de Vitoria número 16, planta baja.

## POR TELEFONO

Madrid 5.—(11 mañana)

### Los albañiles

#### Después de los sucesos

La Junta directiva de la Sociedad de albañiles «La Armonía», en reunión de noche, acordó una enérgica protesta por la muerte del obrero Francisco de la Oliva, en una colisión habida ayer tarde entre unos 70 operarios de las escuelas en construcción de la calle de Torrijos y un grupo de 30 huelguistas.

Además ha acordado reclamar el cadáver á las autoridades.

#### Misión pacificadora

Anoche se reunió también el Instituto de Reformas Sociales, para ocuparse de la huelga, adoptando medidas encaminadas á evitar en todo lo posible el derramamiento de sangre en estos litigios.

#### Conflicto solucionado

Los maestros aparejadores han comunicado al gobernador que, accediendo á las peticiones de los obreros, aplazarán hasta el mes de Abril la jornada de verano de nueve horas.

El marqués del Vadillo dió traslado de este acuerdo á la directiva de los trabajadores, la cual, reunida en el Centro Obrero, resolvió reanudar hoy las labores en todas las obras y costear el entierro del operario muerto.

#### En Gobernación

El señor Lacierva ha desmentido que Francisco de la Oliva fuese muerto por una bala Maüser.

#### Signo la agitación

Entre los albañiles se nota hoy gran efervescencia.

Numerosas parejas de la guardia civil de orden público vigilan las obras, con el fin de evitar posibles sucesos desagradables. Como consecuencia de la colisión de ayer fueron detenidos nueve sujetos, dos de los cuales han sido puestos en libertad.

### Varias noticias

#### Un manifiesto

Anoche estuvo el señor Francos Rodríguez en casa del señor Dávila, leyéndole el manifiesto que se ha de dirigir al país.

Hoy se reunirán en casa del general López Domínguez las personalidades que le siguen, con el fin de dar lectura del expresado documento y firmarlo.

#### Crónica teatral

En el Gran Teatro se estrenó anoche La cabañonera, obra de Lara y Montañés, música de Torregrosa.

La obra obtuvo éxito, siendo llamados á escena los autores.

#### Circulación restablecida

Un telegrama oficial de Bilbao dice que en las minas de la Orocoba ha quedado restablecida la circulación por la vía férrea de las minas.

**Huelga terminada**  
Otro despacho oficial de Valencia participa que la huelga de los obreros de la compañía de Ojos Negros ha quedado sin efecto.

**De regreso**  
PARIS.—De regreso de Méjico ha llegado a esta capital el español Bombita, el cual llegará mañana, a las ocho, en el expreso a Madrid.

**De política**  
Dice *El Liberal*:

«Parece que los viejos odios que dividieron en dos bandos la mayoría durante la anterior dominación conservadora renacen ahora, debido a la actitud observada por el señor Maura y los suyos con los villaverdistas. La recusación del señor González Besada en el ministerio de Fomento, donde parece haberse comunicado con el mundo y la política el brillante orador y afortunado polemista, y la inesperada dimisión del señor Bugallal, que ahora siente las nostalgias del bufete, según dicen los ministeriales, con otras muy señaladas pretericiones de que se vienen quejando los desairados, pueden ocasionar, y acaso producen apenas se reúnan las Cortes, otra escisión en la mayoría.»

«Para evitar, si esto ocurre, que la escisión sea de importancia, asegúrese que serán contadas y regateadas las actas que traigan los sospechosos.»

**España y el Vaticano**  
ROMA.—El subsecretario de Estado del Vaticano, cardinal Della Chiesa, ha dicho textualmente:

«Aunque ya lo han desmentido los hechos, deseamos que se sepa directamente en España que el Vaticano desafia a la prensa francesa a que pruebe que éste haya intentado desbaratar el viaje del Rey D. Alfonso XIII a París.»

«Socios sucesos políticos demuestran lo infundado del temor de que el actual espíritu de Francia hiciera mella en el ánimo de D. Alfonso.»

**Archivo**  
ROMA.—Han llegado en veintiseis cajas los documentos del archivo de la Nunciatura en París.

Mons. Montagnini ha pedido que se entreguen al Vaticano.

**Nuevo ministro**  
LISBOA.—E. R. y D. Carlos ha recibido con gran solemnidad al nuevo ministro plenipotenciario de España, señor conde de San Luis.

**La Conferencia de la Paz**  
ROMA.—Es inexacto que el ministro de Estado, señor Tittoni, sea el comisionado del Gobierno italiano en la Conferencia de la Haya.

El representante de Italia será el señor Togni, ministro de La Haya, a quien acompañarán cuatro delegados técnicos.

**El Príncipe de Battenberg**  
LAS PALMAS.—El Príncipe Leopoldo de Battenberg recorrió ayer en tartana la población.

Ha visitado la Catedral, el Museo Canario y los edificios públicos, acompañado del teniente de infantería señor Hernández de Velasco, hijo del gobernador militar, que está a las órdenes del Príncipe.

De esta población efectuará varias expediciones al campo.

Con frecuencia se le ve al Príncipe montado en burro por los alrededores del hotel, y aquella cabalgadura le entusiasma.

La colonia inglesa prepara una fiesta en honor del Príncipe de Battenberg.

Esta se levanta temprano, desayuna en su habitación y luego traduce los telegramas que publica la prensa local.

Las comidas las hace en unión de los demás huéspedes.

Rehuye todo acto de carácter oficial y de sea que nadie se acuerde de él.

**Los azucareros**  
MOTRIL.—Sábese de una manera oficial que la Sociedad azucarera ha señalado este año en doce pesetas el precio de la tonelada de caña, indicando que en vista de la utilidad que deja el fruto, la Sociedad se reserva el derecho de aumentarlo o no.

Dicho precio es ruinísimo, como jamás se ha conocido en esta región.

La noticia ha causado muy mal efecto entre los labradores, los cuales se hallan dispuestos a abandonar el cultivo.

La población está consternada ante la miseria que se avecina, y numerosas familias se preparan a emigrar.

**Escuela**  
Extracto del número correspondiente al día de hoy:

Convocado en Madrid un concurso para proveer tres plazas de maestros de taller de material de ingenieros.

Ampliando las funciones a que se destinó el Laboratorio anej, para ensayos de aerostática.

Estado de la recaudación del Tesoro por todos conceptos durante los tres primeros meses del corriente año, que importa pesetas 144 243 430, ó sea, 10 929 395 menos que en igual período de 1906.

—Fundo el precio medio del trigo en los mercados de Castilla durante la última semana en 23 32 pesetas los cien kilogramos.

—Prohibiendo a los directores de las Escuelas de Comercio dar validez académica para la carrera mercantil a las asignaturas aprobadas en otros estudios.

—Convocado para el día 23 del actual a los opositores a la cátedra de Acústica de la Universidad de Barcelona.

**Prensa de Madrid**  
*El Imparcial* titula su artículo de fondo «Los agricultores sevillanos».

Señala la simpatía con que se ha recibido en Madrid a la comisión, que viene a pedir el apoyo de España, pero antes han suscrito los comisionados varios millones para la construcción de pantanos y embalses.

Dice que así se logra el engrandecimiento de las naciones, por las iniciativas y las energías de los particulares.

Añade que la presencia de los agricultores sevillanos representa una nueva orientación, y que a su petición está obligado el Gobierno a responder con una acción enérgica y decisiva.

*El Liberal*, ocupándose de las gestiones del Vaticano para impedir el viaje de D. Alfonso XIII a París, dice que no basta que el cardenal Merry del Val desmienta la noticia.

Agrega que es enojoso para España verse traer y llevar en éste y otros asuntos, como suponiendo que vivimos bajo la tutela del Vaticano.

*El País* opina que no se debe dar importancia a los cohechos de Estrada Palma sobre los senadores yankees con motivo de la guerra de Cuba, a fin de rebajarlos menos.

Compara lo sucedido después del Zanjón con la formación del actual Gobierno del Transvaal, presidido por Botha, y la mayoría democrática elegida para la Dama con el modo de hacer las elecciones en España.

Madrid 5.—(5 tarde).

**Ecos de Levante**  
VALENCIA.—Los veteranos de la guerra de Africa se han adherido a sus compañeros de Madrid en la petición de que el Gobierno les conceda una pensión para poder pasar una vejez tranquila.

—Los estudiantes de todas las carreras se han declarado en huelga, secundando a los de los tres últimos cursos de la Facultad de Medicina.

—El número de hoy del periódico *El Pueblo* ha sido denunciado y recogidos los moldes.

**Visita regia**  
El Rey y el Príncipe de Hohenzollern han visitado el cuartel de María Cristina, quedando muy satisfechos del estado de las tropas y de las condiciones del edificio.

También han visitado los Museos. Por esta causa hoy no han firmado los ministros de Gobernación y Hacienda, a quienes correspondía despachar con S. M.

**Por la agricultura**  
Existe el proyecto de fundar una Sociedad de propietarios agrícolas, de la cual será presidente honorario el Rey y efectivo don Eleuterio Delgado.

Dicha Sociedad se dedicará a favorecer los adelantos agrícolas, empleando maquinaria en todas las labores.

**Los socialistas**  
Pablo Iglesias ha visitado al señor Lacierva, para quejarse de que el gobernador de Vitoria prohiba la celebración de un meeting en favor del periodista preso Acobedo.

El ministro hizo distinción entre lo que se permite hablar y lo que se debe censurar, agregando que las leyes pueden criticarse, pero los tribunales de justicia no pueden ser censurados.

Al salir del ministerio Pablo Iglesias negó la coalición de los socialistas y republicanos en ninguna población para la lucha electoral.

Declaró que los socialistas protestarán de los sucesos de ayer, afirmando que el obrero Francés de la Oliva fué muerto por la guardia civil.

El señor Lacierva, por el contrario, asegura que fué muerto por sus compañeros, y que la presencia de la benemérita evitó mayores males.

La huelga ha quedado suspendida hasta la resolución del tribunal mixto.

**Los viajes rápidos**  
Creando el Gobierno ineficaces las gestiones de la comisión de Vigo en el asunto de los viajes rápidos, a causa de las noticias oficiales comunicadas por el concul español en la Argentina, participando que se ha dejado en suspenso el acuerdo de subvencionar a las Compañías de navegación, telegrafizó el subsecretario de la Presidencia al gobernador de Pontevedra, por si la comisión estimase conveniente aplazar por ahora el viaje, sin que esto quiera decir que el Gobierno no esté dispuesto a apoyar sus legítimas aspiraciones.

El telegrama, ó llegó tarde, ó no han hecho caso de él, pues, según nuestras noticias, la comisión ha estado esta mañana para Madrid.

**Trabajando**  
Los albañiles trabajan hoy en casi todas las obras.

**Los sevillanos**  
La comisión del Sindicato de regantes de Sevilla ha visitado al ministro de Fomento.

A este le ha parecido muy bien el proyecto de riegos del Guadquivir, y declaró que de la cantidad consignada para obras hidráulicas se destinarán 300 000 pesetas para comenzar los trabajos en Mayo, sin perjuicio de que en los presupuestos venideros se aumente la subvención.

Esto ha satisfecho mucho a los comisionados.

**BOLSA**  
La cotización de la Bolsa en el día de ayer y hoy es la siguiente:

	De ayer	De hoy
4 por 100 interior	83 40	83 55
Idem fin de mes	83 52	83 65
Idem deuda amortizable	101 00	101 05
Acciones del Banco de España	437 00	437 00
Id. de la Compañía Arrendataria de tabacos	394 00	393 00
Obligaciones azucareras Sociedad General	000 00	000 00
Acciones preferentes de idem	77 00	77 00
Idem ordinarias de idem	40 50	00 00
Cambios sobre París a ocho días vista	8 95	9 00
Cambios sobre Londres	27 56	27 58
Bolsa de París 4 por 100 exterior español	95 80	95 80

MENCIETA.

**USIDHO PLAZA.—COMERCIENTE BARQUERO Y CAMBIANTE DE MONEDAS**

Isle, 6, Burgos  
Casa fundada en el año 1855

Esta casa, la más antigua de esta ciudad en operaciones de Banca y Bolsa, ha establecido un servicio especial y muy económico para la compra y venta al contado de toda clase de valores del Estado entregando los títulos en el acto.

Se encarga también de hacer en comisión en las Bolsas Española y Extranjera, de valores del Estado, Corporaciones y Sociedades.

Ofrece sobre todas las provincias y pueblos de importancia, descuentos, compra de toda clase de acciones, billetes y bonos de oro españoles y extranjeros.

Cuentas corrientes y préstamos con valores y personal por el tiempo que se desee otorgando los gastos de política y corrección (para la renovación) de cuentas de esta casa.

Se admiten depósitos en metálico y valores sin cobrar derechos por custodia.

Préstamos hipotecarios.  
Horas de oficina de 9 a 4 y de 4 a 7.

**El Centro**  
GRAN SALÓN DE PELUQUERÍA

Francisco Santamaría  
Almirante Bonifaz, 4, esquina a la Plaza Mayor

Higiene y desinfección completa con la estufa «Hélio». Principales de quina, colonia y la violeta y champanpe.

Servicio a domicilio

**Fábrica de toldos impermeables**  
VARIAS CLASES

Caparazones para ganado (impermeables) sin costura, forrados y completamente guardados a 8, 10 y 12 pesetas uno, de 1-60 por 1-40 metros.

JUAN DE BILBAO Y GOYAGA  
DEUSTO.—BILBAO

**Leche de vaca**  
En el puesto de quesos del país de Francisco Delgado, Lain Calvo, núm. 14, se expende leche de vacas y se sirve a domicilio.

**Traspaso**  
Se hace del restaurant y fábrica de gaseosas establecido en la calle del Cid, núm. 26, por dedicarse su dueño a la venta de vinos el por mayor.

Informará Tir. Gómez, en la calle del Cid, núm. 26

**Anuncio**  
Coche de seis asientos, con gran capota, para uno ó dos caballos y dos guardas inferiores, se vende. Para tratar, dirigirse a D. Santiago Hornillos, en Castrogeriz

**CARBONES MINERALES DE LUIS FOURNIER**  
SAN PABLO, 6 Y 8

Se ha recibido *ex extra* de una mina premiada con la medalla de oro en varias exposiciones, cuyo combustible recomiendo al público, pues tampoco despide tóxicos ni perjudica a las tuberías y además se vende a precio muy económico. En breve se recibirán otras clases y oportunamente se anunciará al público.

Se reciben encargos en el comercio de D. Ruperto Jiménez, Plaza Mayor, núm. 57

**500 pesetas**  
Se entregan proporcionando destino planificado la 1 500 pesetas de sueldo.  
Escribir: Lista Correos núm. 3 428 —Burgos.

**Almoneda**  
de piano, comedor y otros muebles. Solo por ocho días. De tres a siete terds.  
Plaza de San Juan, 9, 2.º, derecha.

**Ama de cría**  
Se necesita en la calle de la Puebla, número 2 1.º, derecho.

**Ama de cría**  
Se ofrece soltera para casa de los padres, lecho fresco. Informarán en la calle del Progreso, núm. 9, 2.º, izquierda.

**Traspaso**  
Se hace de un acreditado establecimiento de vinos, situado en calle céntrica de esta capital. Informes en esta administración.

**Aviso al público**  
El acreditado pan de Pampliega, que se expendía a 80 céntimos el kilo en el puesto número 37 de Mercado cubierto, se seguirá expendiendo todos los días en la calle d. l. Cid, núm. 14 tienda (frente a la farmacia del señor Barriocanal).

**Casa en venta**  
Se ha practicado una baja de bastante consideración sobre la tasación dada anteriormente a la casa número 56, sita en el paseo del Espolón, en esta ciudad. De ello puede informarse, en la notaría de D. Teodoro Santos, la persona que desee adquirir dicha finca.

**OCULISTA.—A. Santa Olalla**  
Consulta de once a una, gratis a los pobres.  
Huerto del Rey (Flora), 2 y 4, pral

**Ama de cría**  
Se ofrece para criar en su casa. Informarán en esta administración.

**Paja de encañadura y de yeros**  
lo vende a dos reales arroba Guillermo Villangomez, en el Hospital del Rey.

**Relojería, bisutería y óptica de Angel García**  
ANTIGUO DEPENDIENTE Y SUCESOR DE BENIGNO RUIZ  
Espolón, 17, Burgos

Al continuar el negocio que esta antigua casa tiene establecido, ofrece a su numerosa clientela un inmenso surtido de relojería, bisutería y óptica.

Taller de composuras con verdadera garantía, según tiene acreditado esta casa.

Esperando nuevas remesas de géneros, hago grandes rebajas para disminuir las existencias actuales

COMPANIA REGISTRADA  
CYNE

**COMPANIA VINÍCOLA del Norte de España**  
BILBAO \* HARO  
RIOJA CLARETE.—RIOJA BLANCO.—RIOJA ESPUMOSO (CHAMPAGNE)

Viajante para Burgos y su provincia, Manuel Zamorano, Calera, 9.

**"AURORA"**  
COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS, DOMICILIADA EN BILBAO, ESTACIÓN, 5, EDIFICIO DE SU PROPIEDAD.

Capital social: 20 MILLONES DE PESETAS.

Seguros de incendios, Primas y condiciones, las más ventajosas para el asegurado.

Sub-director en Burgos y su provincia: Don Jaime de Coloa, Isla, 21, tercero.

**LAFUENTE**  
Grabador y óptico. — Joyería y platería.  
Espolón, 8, Burgos

Se construyen toda clase de sellos en bronce y cuchiño, grabado en oro y plata.—Gafas y lentes de todas clases y formas, en cristal de roca y agua, montados en oro, plata y acero, hasta las clases más económicas.—Papel para cartas, objetos de escritorio, estampas de todas clases y tamaños: gran surtido de artísticos grabados en acero, fotografados, oleografías, cromos y litografías: gran variedad de molduras para cuadros, con exposición y venta de los mismos.—Estatuas de todas clases y tamaños, candeleros, candelabros, lámparas, ciriales, cálices, copones, incensarios y demás objetos para el culto; misales, breviarios, diurnos, rituales y gran variedad en devocioneros.

Artículos para regalos.—Gran variedad en objetos de plata de ley, metal blanco y objetos de pie: infinidad de asprichos para servicio de mesa y tocador. Igualmente en joyería, pendientes, sortijas, cadenas, alfileres, etc., etc.

Almacén de papel pintado para decorar habitaciones, con gran variedad de gustos, gran novedad y precios económicos.

**LA PIEL**  
**LA SANGRE**

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiero hablar naturalmente de los fantásticos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más ó menos lisonjeras; estos son mas peligrosos que útiles.

Quiero hablar de una medicina seria, científica, teniendo por resultado, no solamente purgar la sangre de los «Humores» (materias agrias), de los «Virus» que le han invadido, sino tambien reconstituir por decirlo así, clarificarla, devolverla su composición normal y ponerla al abrigo de toda corrupción ulterior.

En las enfermedades de la Piel, por ejemplo, que se manifiestan por

Botones, Humores, Eczemas, Furunculos, Herpes, Sarpullidos, Rojeres, Picazones, Apostemas, Enfermedades del cuero, Cabeludo, Evacuación de la nariz y de las orejas.

do de la sangre infectada lleva a las diversas regiones del organismo los virus morbosos que las envenena; en donde la piel y las mucosas se cubren de Botones, Rojeres, Ulceras, el Depurativo Richelet produce un resultado casi instantáneo.

Ataca directamente la causa y accesoriamente los efectos de la enfermedad. Bajo su acción el germen se destruye y, por consiguiente, no hay de temer más las manifestaciones que provengan de su existencia.

Además, el sujeto que padece Dermatitis (enfermedad de la piel) está prevenido, por decirlo así, por las manifesta-

**Criado**  
que haya sido labrador con mulas, se necesita para fuera de la capital, casado, de buenos antecedentes, que sepa leer y escribir. Informarán en Burgos, Puebla, 14 y 16, sillería.

**Tintorería de París**  
TINTE Y QUITAMANCHAS  
Limpieza y tintes perfeccionados de toda clase de prendas confeccionadas. No hacer teñir ni limpiar nada sin consultar dicho establecimiento.

ESMERO, PUNTUALIDAD, ECONOMÍA  
MERCADO, 2, BURGOS

**"LA ESTRELLA"**  
COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS.—MADRID

Capital social. . . . . Pesetas 10.000.000  
Garantía depositada. . . . . Pesetas 12.000.000

Seguros de incendios, vida, paquetes y mercancías

Tarifas muy económicas y las más ventajosas para el asegurado.

Subdirector en Burgos y su provincia: D. Edmundo Santa María Bravo.—Oficinas: Barrio Gimeno, núm. 25, 3.º.

Imprenta del DIARIO

ciones exteriores que se encuentre amenazado de perturbaciones internas, ligados por su origen mismo, a las que se producen en la superficie de la piel. Eso es como una advertencia característica que es menester tener mucho cuidado.

Nos es superfluo decir que tal advertencia no es atendida en la mayoría de los casos, mientras que sería tan fácil en este momento, por el empleo del

**Tratamiento racional depurativo**

desembarazarse, de una vez, de una incomodidad exterior desagradable y de un mal interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, la sangre viciada no solamente está purificada, sino que está regenerada.

Además de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet aun ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la simplicidad del tratamiento que no exige ni descanso, ni cesación de trabajo.

Todas las personas que necesitan refrescar, purificar, clarificar la sangre y desembarazarla de los humores que contiene han de hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que anuncian por todas partes.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.)

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, a todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

**L. RICHELET**  
13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Puntos de venta: Droguerías de D. José Mira y D. Fabián Barriocanal, en Burgos, y en el depósito principal de D. Francisco Loyarte, calle San Ignacio de Loyola, 9, (frente al mercado), San Sebastián.

